



PHILIPPE TRIAS/MAXPPP

CADEAUX Le Père Noël est un faussaire

Alors que les vitrines sont remplies de jouets, parfums et objets de marque, des millions de contrefaçons sont écoulées dans l'ombre par des réseaux illégaux. Comment ne pas se faire avoir ?

ASTRASBOURG, dans les allées du marché de Noël, guirlandes et chalets brillent de mille feux dans la nuit hivernale. L'odeur du vin chaud, le gigantesque sapin de la place Kléber et les santons ravissent les visiteurs. Parmi eux, certains pensent déjà aux cadeaux qu'ils vont offrir ou recevoir. « La console de jeux Nintendo Switch 2 pour faire des courses de voitures », espère Natheo, 11 ans, venu des Vosges avec ses parents. « Un lisseur Dyson pour mes cheveux », évoque de

En 2024, on comptait 21 millions de contrefaçons en France. Les articles saisis par les douanes sont détruits comme ici, dans le centre de traitement des ordures de Lons-le-Saunier (Jura).

son côté Anna, étudiante dans la capitale alsacienne.

Console de jeux, lisseur à cheveux, chocolat façon Dubai (fourré à la pâte de pistache)... Très en vogue, ces produits se retrouveront bientôt sous le sapin des Français. Mais attention ! Plus un article rencontre de succès, plus il est susceptible d'être contrefait, que ce soit en partie ou en intégralité. Partout dans le monde, des réseaux de faussaires fabriquent des millions de copies. « La contrefaçon touche l'ensemble des produits sur le marché, du simple sac à la pièce automobile en passant par la batterie, détaille Yann Ambach, responsable de la politique commerciale de la douane française. Avant Noël, elle concerne en particulier les jouets et les parfums. »

À l'ère de la vente en ligne, les produits frauduleux se fondent dans le flot ininterrompu des marchandises. En 2024, on ne comptait pas moins de



21 millions de contrefaçons en France, contre 12 millions en 2022. D'octobre à décembre, le phénomène devient hors de contrôle, car la quantité de produits en vente explose pour satisfaire les consommateurs.

Des filières tentaculaires

La douane française veille toutefois. Début novembre, près de 1 600 agents ont intercepté, lors d'une opération coup de poing menée à travers la France, 82 000 faux flacons de parfum. En septembre, ils avaient déjà saisi 56 000 faux jouets et peluches dans des centres de fret de la région parisienne. Parmi les biens, de faux Labubu, ces drôles de figurines en peluche aux grandes oreilles et dents pointues. Depuis que les collégiens en raffolent, elles sont devenues les stars de la contrefaçon, au grand dam de leur fabricant officiel, le chinois Popmart.

Ironie de l'histoire, les douanes estiment que 80 % des contrefaçons viennent de Chine, où, dès les années 1980, des usines produisaient des copies bon marché pour rattraper le retard industriel du pays. Mais les filières sont aujourd'hui mondialisées. Des mafias italiennes, balkaniques ou asiatiques s'approvisionnent en Chine et font transiter les colis par les ports d'Anvers, en Belgique, du Havre, en France... Depuis les années 2000, elles se fournissent également en Turquie, le nouvel eldorado de la contrefaçon, où les contrôles sont rares. « Souvent, les produits arrivent par pièces détachées et des ateliers clandestins les assemblent en Europe pour éviter la saisie. Beaucoup se trouvent en banlieue parisienne », poursuit Yann Ambach.

Ces produits se vendent alors sur des marchés, à la sauvette ou... dans des chalets de Noël. Mais les faussaires mettent également leurs versions des Labubu ou du dernier parfum Paco Rabanne sur

80%
des contrefaçons
viennent
de Chine.

Source : Douane française.

les plateformes en ligne. Moins scrupuleux qu'Amazon, les géants chinois Shein, AliExpress et TikTok hébergent des commerçants extérieurs à l'origine parfois douteuse. Ils acheminent les produits via des millions de petits colis. « En France, à l'aéroport de Roissy, des colis chinois défilent toutes les sept secondes sur un tapis roulant. La douane ne peut pas tous les vérifier », rappelle le député Christophe Blanchet (Modem), coauteur d'un rapport parlementaire sur l'évaluation de la lutte contre la contrefaçon.

Chez Action ou Noz

Le virus de la contrefaçon n'épargne pas la grande distribution. « Si les chaînes de supermarché traditionnelles se fournissent dans des centrales d'achat au circuit bien tracé, les magasins de déstockage, comme Action et Noz, réalisent des opérations ponctuelles et leur chaîne d'approvisionnement est instable. Sans le savoir, elles mettent parfois en vente des contrefaçons », révèle Marc Filser, économiste spécialiste de la consommation. Certaines plateformes de vente spécialisées écoulent également ces articles à leur insu, car elles possèdent moins de moyens que les géants du Web pour contrôler leur provenance.

Alors, que faire si la console Switch, attendue au pied du sapin, est en rupture de stock ? D'abord, méfiez-vous des plateformes chinoises et des sites spécialisés la proposant à prix cassé. Privilégiez les boutiques et les sites officiels, en vérifiant le nom et logo de la marque sur l'emballage. Ces précautions vous éviteront de risquer l'intoxication avec un parfum dangereux et, qui plus est, de financer un réseau criminel. Le 25 décembre, le sourire d'un proche vaut de l'or. Mais il ne faudrait pas que les piles de la nouvelle voiture télé-guidée tombent à plat. ■ **Caroline Celle**